



3151

Δ4C

MELIPILLA, domingo 12 de Julio de 1987

000202802 Su domingo/7

El Labrador

Libros y Autores:

Ovalle y su histórica relación

En este mes ha de cumplirse un nuevo aniversario del nacimiento del Padre Alonso Ovalle, el autor de ese delicioso relato llamado Histórica Relación del Reino de Chile.

El padre Ovalle nació en Santiago el 27 de julio de 1603. Era hijo de un capitán español y de la nieta de don Juan Bautista Pastene. Estudió sus humanidades en el convictorio de los jesuitas en Santiago y allí le nació una irrefrenable vocación que lo llevó a escaparse de la tutela paterna para enrolarse en la Compañía de Jesús.

Se cuenta que el dolor de sus padres fue tal que, incluso, apela-

ron a la Real Audiencia de Lima para que Alonso desistiera de sus propósitos.

Fue inútil. Alonso fue destinado al convictorio de Tucumán, en Argentina, y desde allí pasó a realizar múltiples tareas al servicio de la Compañía de Jesús.

En 1634 el General de la Orden concedió a la viceprovincia de Chile el permiso para enviar periódicamente a Roma y Madrid un procurador. El primero de ellos fue el padre Ovalle.

Así nació la primera historia de Chile, cuyo valor histórico es grande, pero no sobrepasa al literario. Tal como lo explica en el prólogo de

sus obras, Ovalle escribió la histórica relación del Reino de Chile, estando en Roma porque: "Habiendo venido del Reino de Chile y hallado en estos de Europa tan poco conocimiento de él que en muchas partes ni aún sabían su nombre, me hallé obligado".

Lo cierto es que Ovalle intenta en su obra dar una cuasi-coamovilación del alejado reino. En poco más de 2 años y nueve meses, residiendo en Roma, alejado de la Patria, Ovalle quiere informar sobre su patria.

Quede advertido de esto el prudente lector para que reconociendo la poca comodidad y ayuda, que pudo haber tenido por escribir de tan lejos, como lo está Roma de Chile, y tan desprevenido, que ningún intento tuve jamás

de hacer esto, supla con su cordura y discreción lo que en la obra le dirá a menos gusto".

Poco es lo que ha de no dar gusto en una obra tan delicada como

"La Cordillera de Chile, que podemos llamar maravilla de la naturaleza..."

gredientes emotivos que hacen de esta relación un libro vigente a pesar de los años.

Su estilo, tan lleno de arcaísmos, tiene la dulzura de lo antiguo. En él es posible observar a un narrador humilde, de fácil lectura, que a cada paso está charlando con el lector.

La obra de Ovalle, mirada con los años, es un amoroso intento de describir al país y demostrar que no es menos que Europa, sino más. A cada instante el lector encontrará comparaciones que —de no conocer Chile— le llevarán al convencimiento de que allí está la antesala del paraíso.

En una de sus páginas, por ejemplo, Ovalle escribe:

"La Cordillera de Chile, que podemos llamar maravilla de la naturaleza y sin segunda..."

Ovalle y su histórica relación [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ovalle y su histórica relación [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile